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：昨日，财政部财科所研究员孙钢做客城市服务管理广播时

透露，按照目前的方案，燃油税将采取从量定额的方式征收

，估计一升油征收额度在1元以下。在征收燃油税的同时，将

适当降低燃油价格。两项政策同时推出后，私家车车主等用

油成本将降低。 “税率30%或50%说法不实” 根据国务院的

部署，燃油税改革方案与成品油定价机制改革方案将在近期

公布征求公众意见。最终方案的内容如何，近日引起各界高

度关注并引发诸多猜测。 例如，在燃油税的征收额度上，目

前有说法称，可能是采用30%或50%的税率方式征收，导致油

价比现行还高。 对此，孙钢进行了澄清。他认为，这是一种

误解，30%或50%的方案很久以前确实提出过，但当时还是2

元多的油价。目前油价已经上涨几倍，如果按照这个比例增

收，基本上是不可行的。 孙钢还表示，“根据我自己的了解

”，按照现有方案，燃油税将采用从量定额的方式征收，也

就是每用一升油缴纳多少燃油税。具体额度大概在1元以下。

他进一步解释说，由于是固定税额的方式，以后无论油价上

涨还是下降，燃油税的税额都保持不变。采用固定税额的方

式，国家会有稳定的税源；同时，从长期来看，估计国际油

价将来会上涨，老百姓也不会因为油价的波动增加缴税的税

额。 燃油税费改革体现公平 孙钢在节目中还强调指出了国家

出台燃油税政策的目的。他说，从1998年以来，我国就讨论

燃油税的相关政策，当时的出发点主要是为了规范收费。 “



当时公路收费太多太乱，而且效果不好。比如就养路费而言

，车开不开都要交钱，不能体现多用路、多负担的原则。”

孙钢表示，而从长期来看，道路和能源都比较紧张，继续采

用养路费的征收方式，不利于提高社会各界节约用油、节约

道路使用权的意识。而且，由于养路费征收率不是很高，逃

费的很多，特别是套牌车很难查处。 他还指出，目前推进的

燃油税政策，一方面是因为目前全球油价下降。更重要的是

，“收费和用油量挂钩，谁用得多，谁就多负担；谁用得少

，就少负担，更加能够体现公平和节能减排”。 名词解释 何

谓“从量定额”？ 燃油税的征收方式通常有两种：一是从量

征收；二是从价征收。从量征收就是通过现有养路费总量和

全社会耗油量计算出每升油应该征收的燃油税税额，通常是

固定值；从价征收就是以现有成品油价格为基准按一定的比

例征收，其会根据油价变动而浮动。 简单说，所谓从量定额

，是指缴纳燃油税的数额，由所使用燃油的量多少来决定。

使用量大的，自然需要多缴。 回应 疑问1很多开车族认为，

成品油零售价格降低应该和燃油税改革结合起来，否则在现

在油价的基础上征收燃油税，开车族的“油费”负担过重。 

“改革后油价将比现在低” 孙钢称两改革将同时推出；柴油

税额可能比汽油低 对此，孙钢表示，“燃油税改革方案与成

品油定价机制方案将同时推出。”据孙钢介绍，相关部门在

调整成品油价格的同时，要把燃油税揉到降价的过程中。两

项改革的结果是，必须比现有油价要低，使用者成本有所下

降，但降到什么程度，得看具体方案。他还透露，即将出台

的政策中，汽油和柴油征收的燃油税税额可能采用区别对待

的政策，柴油的税额可能要低一些。这样对物流业的发展有



好处，因为他们用车用油会多一些。他还表示，农用油用量

较大，今后在油价上涨的情况下，包括拖拉机、收割机等农

用机械用油，政府可能根据其油耗多少，采用直补的方式，

对其进行补贴。 疑问2出租车是用油大户，在昨日的节目中

，有出租司机担心，在燃油税政策出台后，会增加运营成本

。 “的哥成本不会增份钱应降低” 孙钢表示出租汽车公司养

路费取消成本降低 对于的哥的说法，孙钢表示“不用担心”

。孙钢表示，新政推出后油价总体是下降的，因此出租车司

机不用担心支出会增加。 目前就北京而言，由于出租司机给

公司缴纳的“份钱”里包括养路费，因此，在燃油税政策出

台后，出租汽车公司将不再缴纳养路费，份钱应该降低。孙

钢同时表示，对于打车的乘客而言，短期内也完全不用担心

会涨钱。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


